

Los dramas del alcohol

Sobre una cama cubierta con una manta mugrienta yace una mujer débil, macilenta y mustia. Es una madre que llora.

Sus hijos, una niña de siete años, de perfil correcto, y un varoncito de siete años, simpático y haraposo, se encuentran jugando en el suelo, con tierra. Su culcita enfermizo acusa la anemia; sus delgadas, la falta de nutrición, y su demencia, el sufrimiento de toda su vida. La tristeza y el sufrimiento.

Como únicos muebles se ven en aquella miserable estancia la cama desahogada que hace la alfiz, esposa, dos bañiqueros rotos, un pedazo de tabla, fijo en la pared con clavos, que sirve de mesa. La luz de una vela de sebo alumbraba con débil claridad aquella pieza estrecha, y sin higiene de ningún género, donde la familia como unos días y ayuna otros, porque el padre es un obrero consumidor que gasta su dinero en licor.

Aquellos niños, verdaderos seres sin infancia, han crecido oyendo, en vez de las máximas paternales que dirigen los primeros pasos del hombre en la vida, las frases impías y groseras de un padre borracho.

Es un hecho en el club de los pobres; allí se reúnen a conversar mientras beben. No todos los pobres tienen hogar, y no todos los que no lo tienen, tienen un hogar reposo y tranquilidad (¿A dónde irán entonces? ¿Cómo habrán de emplear las horas que quedan?). No fueran a la labora o al biliar, porque ¿qué otra cosa han de hacer, si no hay

para ellos lugares de recreo? No pasan las horas de descanso. No todos tienen gusto por la lectura ni el teatro, pero el teatro o el circo.

Por eso, al salir al obrero de nuestro country. Este ha salido de uno de esos templos de Baco y se dirige a su casa con un paso trémulo y vacilante, cayendo y levantando hasta llegar a ella. Sus ojos están injectados de sangre; en su semblante se dibuja la sombra de un demonio que al boca salen frases obscenas que hieren los oídos de sus casta bajos rístan en el aire ademas, sus caposa y de sus inocentes hijos; sus miradas se dirigen a los niños, víctimas de un demente, y en su alma bulle una tempestad de infamia. El pensamiento que domina en sus cerebros es el alcohol, sólo el alcohol, siempre el maldito alcohol!

¡Jufame budo que, en vez de alimentar a su esposa y a sus tiernos hijos que sienten vértigos por el hambre, lleva al castro, a la desolación!

Luchan en la conciencia del obrero el cariño y la abyección, la virtud y el vicio y, aunque sea en forma de propar, para el alcohol ha pugnado por imponer su degradación, no puede ya, porque el alcohol ha pugnado, pierdo el equilibrio, rueda al fin por el suelo, y se acaba produciendo un escándalo que el mundo no quiere ver. El obrero cae y se queda en el suelo, y mientras él ronca como un cerdo, su familia se inocenta de alcohol, creyendo que su padre ha muerto, y la

(Pasa a la cuarta página)

LA INFORMACION

Dos obras de gran importancia

Desvío de línea

Los ingenieros del Ferrocarril al Pacífico desvían la línea en Las Lajas y la colocará provisionalmente más arriba de donde se encontraba a fin de evitar el mal paso posible el servicio directo de trenes con Orotina. Esto no quiere decir que en Las Lajas se deje de colocar el puente de hierro que el gobierno compró al Ferrocarril de Costa Rica.

Palacio de Cartago

No será construido, en un todo, conforme a los planos levantados por el ingeniero señor Carranza, pues se le han suprimidos algunos departamentos, pinturas, etc. etc. El Gobierno desea que la suma proyectada alcance para colocar una verja de acero de hierro al rededor del edificio, construir buenas aceras y macadamizar las calles. Por esto es que se trata de economizar.

De policía

Figuaron ayer en el CUADRO DE HONORES los siguientes policiares:

M. Por fallar al respeto a su señora madre que es una anciana y enferma.

Contolido Altamirano, por haber conculcado a José León Rojas.

Evirra Mora, Avenalido por injurias a su maestro Leonor Riquelme.

J. K. Reich, por abuso de confianza en perjuicio de Abel Zúñiga.

Juan Olimaria Mendosa por faltar a una señorita.

La Bolsa afectada por rumores alarmantes

Viena, 24.—Contiudadifica la situación austro-Servia. Coméntase mucho la negativa de las potencias a la excitación de su guerra. La guerra se intensificará en Rusia y Belgrado. Los rumores han afectado la Bolsa. Publicóse una declaración oficial asegurando que aunque no pudiera desprenderse falsedad de la situación, son enteramente falsos los rumores. La guerra es inevitable en consecuencia puesto que ninguna medida se ha tomado en favor de la política de paz.

Fernando será reconocido rey

Petersburgo, 24.—Los honores con que fué recibido Fernando y los que le fueron hechos en el interior de Vladimir, casi equivalen al reconocimiento de su soberanía. El Emperador mandó muy satisfecho de la visita de Fernando que ha dado a Rusia una oportunidad para dar pasos y dejar la situación como está hecha en Rusia. Rusia da prueba de ser ante protector de sirvientes de los Balcanes.

Petersburgo, 24.—Tsvolsky visitó a Fernando con quien sostuvo una larga conversación. Este último almorzó después con el Emperador en Tsarkooselo. Sábove que el Gran Duque Constantino resolvió hacerse monje.

El Director del Liceo de Heredia

Don Carlos Gagini no será nombrado Director del Liceo de Heredia, antes del mes de marzo. El Sr. Gagini renunció a la Subsecretaría de Instrucción Pública.

Señores de este modo dice a persona que parece bien informada, que esta Subsecretaría será suprimida, y que el señor Heredia será nombrado Director elevado a importante puesto en el ramo de instrucción pública.

Dos víctimas Inundaciones en El General Enteros indígenas

Don Sebastián Castro Marillo, que llegó antes de El General, nos informa que el 2 y 3 del mes en curso ocurrieron inundaciones en aquel valle, que se perdió en gran parte la cosecha de tabaco y cereales.

Que perecieron ahogados los hermanos Leticia y Esteban Morales.

Y agrega nuestro informante, que parece ser persona respetable: últimamente excursionistas jóvenes, descubrieron un cementerio indígena de donde han extraído obras de arte de mucho valor artístico y objetos de oro.

Fuero de ayer

El Barón de Benedictis se bate con un encarnizado rival

Dos tiros y avanzando...!! El Barón resulta herido en la cara

Hemos amanecer el de ayer! La noche anterior se habían batido a pistola el Barón don Antonio de Benedictis y don Perfecto Ortiz.

La noticia circuló por toda la ciudad con el rayo del trueno. La sociedad se conmovió; lloraron las niñas, protestaron los padres, de familia, se enternecieron los rancos las suabras, en fin... la mar y sus olas.

Y ahora entremos en materia.

Origen del duelo

Cosas del amor, nada más que del amor. El Barón ama a una bella, y Ortiz a la misma. La bella detesta al Barón y manifiesta simpatías por Ortiz. De aquí que los picaros celos aguiñearan el corazón del Barón, dándole impulso por ellos, dijo algo, muy baladí por cierto, que molestó a Ortiz. De aquí el duelo.

Padrinos y Actas

Ortiz y el Barón nombraron inmediatamente sus padrinos. Del primero fueron don Alfredo y don Víctor Manuel Quirós, y del segundo don José María Cañas y don José Mayoral. Médico (empírico) don Jacinto Brenes. Jueces de Campo, don Luis E. Ferró y don Pío J. Fernández. Testigos, 63 de ambas partes.

Los padrinos se entendieron y formularon las actas correspondientes, y el duelo quedó dispuesto así: a revolver Martín y Weason, calibre 38 cañón largo, 500 disparos y avanzando. Distancia, 10 pasos. Hora y lugar: las 10 de la noche, la calle al Oeste del Hospital de la ciudad.

Al Barón le alegró mucho el lugar designado por los padrinos para el duelo, pero, por aquello de la vejeidad, pero al fin cedió y aprobó en todas sus partes el acta respectiva.

En el campo del honor

El Barón fué el primero en presentarse al lugar designado. Vestía un traje de etiqueta, pero no de su gusto, pantalón del mismo color y chistera.

Momentos después llegó su adversario, padrinos, testigos y la mar de curiosos.

El Barón acercose a los ellos y saludó con aire fúnebre.

El Barón no temblaba, pero mostraba encontrarse bastante contrariado.

Ortiz era como un bendito. A esto nos acercamos al Barón.

—Caballero, me lo dijimos, no teme Ud. a la muerte?

—Yo, ¿c? hombre; estoy acostumbradísimo a esta clase de lances, no me asustan. Puesto a seguirlo agrediré; verá Ud., verá Ud. En Londres, por pajar más pajar menos, me batí al dorete naval, me batí con Lord Salisbury (hijo); en Francia puse en graves aprietos al mismísimo Clemencau. ¿Por qué no me batiré con Uds.? Por ligeros alusiones que hizo de mí en la Cámara a propósito de la política austro-turco-balgar, anuncio del que me causó opinión en un periódico parisiense; en España ¡oh! en la bella inmortal España, me batí con el gran jefe de la población (hijo); en el paseo de la Castellana se permitió pisarme un caballo. En fin, son tantos, tantos los casos...

(Una voz, muy semejante a la del señor Ferró) Estamos listos?

—Listo, contestó Ortiz, y seguidamente se presentó de nuestro lado.

Ferró y Pío midieron la distancia; los duelistas fueron colocados en sus respectivos puestos y se legeron las armas.

Los padrinos ocuparon los suyos, y las armas, después de los requisitos correspondientes, fueron entregadas a los duelistas.

Momento supremo

El señor Ferró llevó la voz de mando.

[Ural dijo, y los duelistas prepararon las armas.

[Dios! respóndame, y apuntaron.

[Tres...! Una...! Los dos simultáneamente rompieron el silencio de la noche.

[Me han herido exclamó el Barón sin moverse de su puesto.

El pucero-médico se acercó a él y lo preguntó: ¿Dónde?—Aquí, aquí,—respondió el Barón llevándose la izquierda a la mejilla.

Efectivamente, el Barón había recibido un golpe sobre el pómulo derecho. ¿Con bala? Imposible. Con picardía? Probablemente.

—La anemia que presenta el Barón, no vale la pena, gritó el acudo-médico a los padrinos.

—Señe adelante con el dardo, repuso Ferró.

—Sí, adelante, dijeron todos.

Los felices de Campo ocuparon de nuevo sus puestos.

—Avance cinco pasos, ordenó Ferró a los duelistas.

El Barón y Ortiz obedecieron.

—¡Fuego!—gritó Ferró.

—Sí, contestaron ambos.

—¡Ural! ¡Ural! y ¡tres! y a la última voz oyó una segunda detonación.

La chistera del señor Barón voló por los aires y varias personas corrieron a recogerla. Estaba agujerada. Una bala la había pasado de parte a parte, como lo verán nuestros lectores por el grabado que damos a continuación, chistera que nos prestó ayer el mismo señor Barón para fotografía.



El punto blanco en la chistera indica el lugar por donde pasó el proyectil.

En resumen: el duelo, fuera del golpe que sufrió el Barón en el pómulo, no tuvo otra mala consecuencia.

A las once de la noche regresaron los padrinos, testigos y curiosos a la ciudad.

Comentarios

¡Fuegan machos.

Asérgase que los revólveres fueron cargados con cápsulas que llevaban balas de cera, cosa que ignora el Barón, que Ortiz estaba muy al tanto de la broma, y por último, que Benedictis pasó ayer un día la mar de feliz relatando el hecho a todo el mundo.

Este, pues, fué ayer en San José el plato del día.

Última hora

Nos informan que el golpe que sufrió el Barón le fué ocasionado por un terrón que uno de los curiosos le arrojó a la cara y que la chistera fué perforada por otro, con un bastón, cuando el viento se le arrebató de la cabeza.

De cualquier manera, el Barón ha pasado por inocente, pero ha demostrado que si esta vez asistió a un duelo de machos, mañana puede asistir a otros de yerba.

Compartir con el extranjero

Entre los costarricenses que honran a su patria y trabajan por darle buena representación y fama en el exterior, contamos en primera línea con algunos otros tan meritorios como él, a nuestro amigo don Alberto Alvarez Cañas, Comisul General de Costa Rica en París.

En una importante Revista que se publica en aquella ciudad titulada "Los hombres y los hechos", y que es el cuartel de la biografía internacional de individualidades contemporáneas, hemos leído un bello artículo del escritor Henri Martinville referente a Costa Rica, y a la cabeza del cual figura el retrato de nuestro amigo el señor Alvarez Cañas.

El señor Martinville, para escribir su artículo en que tanto elogios hace a nuestro país, se refiere especialmente a los trabajos que en la divulgación de nuestro modo de ser, de nuestros hábitos y carácter, instituciones ha hecho en Francia nuestro mencionado Comisul. Recuerda con tal motivo un

discurso que éste pronunció en el Castillo del Pueblo (Boaque de Bolonia) en 1905, y con copia de varios párrafos del mismo, que en el presente número de los extranjeros que en posición oficial en Francia, concientan tanto su país como el señor Alvarez Cañas, ni le sirven con más eficacia y adhesión.

En aquel discurso habló el señor Alvarez Cañas de nuestro asunto, nuestro recursos y nuestro porvenir, e hizo una pintura exacta del carácter del pueblo costarricense y de las capacidades de él, demuestra que muy pocos de los extranjeros que en nuestros países, son tan útiles y eficaces y adhesivos.

Hablando de este discurso, dice el señor Martinville que honra al señor Alvarez Cañas y al país que tan bien representa.

Es muy satisfactorio para nosotros el tener ocasión de tributar un aplauso a cada costarricense que como nuestro amigo don Alvarez Cañas, honra su país en el exterior, y trabaja por acrecentar el buen nombre de su patria.

Los atachés en la capital de Alemania

Berlín, 24.—Esta mañana fué herida levemente una mujer que había sido concubina. El agresor huyó.

Comisión para transformar una ciudad

Roma, 24.—Wulherg Chander fué nombrado Comisul por el Gobierno. Acompañado al príncipe Doria, marqués Spinola, conde Scillia y Dr. Monte Chiari. La comisión transformará a

Alemanes en un puerto español

Gallina en una ciudad modelo con un servicio sanitario perfecto. La Cruz Roja alemana proveerá los fondos. El Comisul italiano de comercio ayudará al trabajo, que ya ha sido emprendido.

Almacén Romero

Vigo, 24.—La balta presenta un aspecto lúcido y hay fundidos 15 buques de guerra alemanes con 8,000 tripulantes y 360 cañones. Los marinos están excitados y cantando himnos acompañados por charangas.

Atos de multa

En la causa seguida contra Torcuato Barquero Chaves, por venta clandestina de aguardiente, el Sr. Juez del Contencioso Administrativo condenó al procesado a pagar \$50 de multa a 100 días de cumplimiento en Santo Domingo de Heredia.

Auto de prisión

Se decretó auto de prisión contra Marcial Soto Muñoz, por el delito de hurto cometido en perjuicio de la Hacienda Pública.

Por falsedad

Comisafase al Alcalde de Tarrazá para la recepción de una declaración

Atos de sobornamiento

Se sobrees provisionalmente en la sumaria que se sigue para averiguar el delito de esta, cometido en perjuicio de la Hacienda Pública.

Causas prescritas

Se declaró prescrita la acción penal en las sumarias seguidas contra Daniel Mora y Mercedes Quesada por estafar a don José María Rodríguez, y a Moisés Prado Rojas por abigarrar en perjuicio de Ignacio Sánchez Mora.

Proceso por lesiones

Se ordena que el proceso por lesiones iniciado por don José Chaves (policial) en perjuicio de Juan y Pedro Gallina, continúe el Juzgado 1º del Crimen conociendo de él.

Curatela — Dolor de Garganta — Ronquera Bronquitis — Depresión de Pecho etc., etc.

Dozenta, en todas las Boticas y en la Botica LA VIOLETA

